
恒祥苑老年公寓内，一位老人向窗外张望。 本报记者 范少伟 摄

娘娘要要住住公公寓寓，，儿儿抱抱娘娘腿腿不不让让去去
济宁一社区500万建老年公寓，120张床位仅15人入住

本报记者 范少伟

老人住了三个月
儿子儿媳放心了

看着志愿者在老年公寓表
演节目，李淑娥笑得合不拢嘴。
4月23日上午，济宁任城区阜桥
街道刘庄社区志愿者到老年公
寓，给老人修脚、捶背，和老人
聊天，打扫卫生，表演节目，热
闹了一上午。早晨吃了一个包
子、一根油条、一个鸡蛋，喝了
一杯牛奶，临近中午，李淑娥还
不是很饿。

在老年公寓住了三个多
月，李淑娥和老伴刘永德很舒
心，刚搬进来时儿子儿媳每天
都到公寓来看望，现在看到两
位老人住得很好，他们也放心了。

“我在社区里听杨老太太说老年
公寓条件很好，就决心搬来住了，
但孩子们不让来，担心我们受委
屈。”李淑娥说，孩子们都成家
立业了，孙子孙女也都长大，自
己的任务也算完成了。

李淑娥今年81岁，老伴刘
永德83岁，两人是正月初九搬
来的，离开家时小儿子抱着老人
的腿不让走。“小儿子说，你们到
哪儿我们就跟到哪儿，你们住老
年公寓我们也去住。当时小儿子
特别反对，孩子们不明白家里
条件那么好，我们为啥还到老
年公寓住。过了一段时间，看到
我们的气色很好，三个儿子和
儿媳都不反对了，有时间就过
来看我们。”李淑娥说。

恒祥苑老年公寓是由济宁
市任城区阜桥街道刘庄社区出
资建设的，投资了五百万元，占
地41127平方米，楼高四层，有电
梯、电子监控系统及中央空调。

刘庄社区居民魏绍英也打
算搬到老年公寓住，孩子们一
直没同意，她打算再和孩子们
商量商量。老年公寓有一百二
十张床位，才住了十多个人，有
的是空间，如果现在搬去住，还
可以挑个好房间。

七十岁以上老人
入住不用花钱

老年公寓各项设施都很
好，在这里住的老年人都很开
心，但老年公寓运营一年多，
才有十多位老人入住，这让阜
桥街道刘庄社区党委书记孔
凡青有点意外。为了让社区居
民多了解老年公寓，在4月23
日的志愿者活动中，孔凡青组
织了社区70岁以上的老年居民
都参加，约有130位，魏绍英就
是其中一位，大家聚在一起，特
别热闹。

“刘庄社区集体经济有了
很大发展，老百姓也希望建老
年公寓，本想着给社区居民做
好事，但建好了之后居住的人
那么少，确实浇了我一盆冷
水。”孔凡青说，老年公寓本社
区居民优先入住，凡是本社区老
年居民，生活可以自理，70岁以
上，就可以入住，每月只收600
元。社区每月给70岁以上的老年
居民生活补贴最低600元，也就
是说本社区70岁以上老年居民
入住，基本不用自己掏钱，对社
区的老百姓的确是福利。

决定建老年公寓之后，社
区居委、社区党员代表除了到
城区其他老年公寓学习外，还到
上海、济南等地去考察老年公寓，
才建成了现在设施、管理都很好
的恒祥苑老年公寓。建成之后，孔
凡青满怀信心，没想到当时只有
七位老年人报名入住。

“居民的养老观念没有改
变，老人想入住老年公寓，孩子
怕别人说不孝顺老人，因此不
让老人来老年公寓。另外，公寓
的医疗条件也达不到有些老人
的医疗需求。”孔凡青说，由于
老年公寓只接受本社区老年
人，接受范围比较窄，因此入住
的老人比较少。运营一年时间，
社区投入了二三十万，一直亏
损。为了缓解老年公寓亏损的
局面，将考虑接收社会上的老
人入住。

今年76岁的社区居民郭长
凤就不愿意去老年公寓，一个
人住在刘庄社区12号楼，老人
腿脚很灵便，经常到百花公园
遛弯儿，白天和左邻右舍聊天
晒太阳，晚上锻炼身体看电视，
不想离开自己熟悉的环境。和
她一样，社区居民靳兰余今年
78岁，天天和郭长凤在一起玩，
也不愿意离开自己的家。

公寓设施挺好
医护条件不足

郭长凤的邻居赵长娥却
想去老年公寓，但她三天两头
去医院，老年公寓的护理条件
达不到。25日中午，赵长娥的
女儿徐广荣到母亲家给母亲
送饭，包子和面条还是热的，
徐广荣随身带着母亲家的钥
匙，打开门看到母亲正在吃
饭，剩饭加一碗稀饭就是赵长
娥的午餐。

赵长娥今年8 5岁，患有
肺气肿和心脏病，住了半个多
月医院，刚回家，由于耳聋，
在外边敲门她经常听不到。

“母亲经常住院，想着把她送
到老年公寓，但老年公寓的护
理条件达不到，雇人照顾，我
们的经济条件也不允许。”徐
广荣说，兄弟姐妹四个轮流照
顾母亲。

对于赵长娥的情况，刘庄
社区党委书记孔凡青是了解
的，但目前老年公寓没有抢救设
备，也没有专门医护人员，老人
身体素质差，万一出现紧急情况
处理不了。对于老年公寓的发
展，孔凡青存有一定“私心”，希
望本社区老年居民入住，但就目
前经营情况来看，也许会聘请护
理人员，并且向社会开放。

“老年公寓是‘高危行业’，
尤其是生活不能自理的老人，
对护理人员的要求会更高。”济
宁市任城区顺馨老年公寓办公
室主任刘德勇说，老年人经常
会出现突发情况，护理人员必
须得掌握一定的急救技能。

70岁的魏绍英打算再和孩子们商量商量，与老伴搬到刘庄社区恒祥苑老年公
寓居住。操劳了一辈子，想清净清净。与魏绍英一样，有不少老年人对于去不去老年
公寓住一直很纠结。济宁任城区阜桥街道刘庄社区恒祥苑老年公寓去年5月份开始
运营，120张床位，但一年过去了，只有15位老年人入住。

十十几几家家民民办办老老年年公公寓寓
入入住住率率都都达达不不到到5500%%

葛深度调查

济宁任城区顺馨老年公寓居住了180位老人，入住率比较
高，床位基本上满了，其中生活完全不能自理的占40%，半自
理的占30%，生活可以自理的占30%，40多位工作人员，有两名
医生，是目前任城区经营状况最好的一家老年公寓。

“老父亲每天都会到老年公寓里看看。”顺馨老年公寓院
长杨雪峰说，“顺馨老年公寓是1992年前后由老父亲创办，是
济宁城区第一家民办老年公寓，给老人提供最好的服务，一直
是我们的经营理念，2000年我开始接手管理老年公寓，到现在
16年的时间了，虽然中间有许多困难，但从来没有想过放弃。”

“济宁市任城区有十三四家民办的老年公寓，除了顺馨老
年公寓外，其他的老年公寓经营状况都不是很好，入住率达不
到50%。”任城区民政局福利科科长郝坦说，这除了和老年人的思
想观念有关外，有的老年人想入住但自身经济条件达不到，或者
老年公寓的条件、设施达不到一些老年人的需求。除了机构养老
外，提倡居家养老、社区养老，其中以居家养老为主。

“目前提倡9073养老模式，也就是说居家养老、社区养
老、机构养老人数分别占90%、7%、3%。政府也购买居家养
老服务，照顾孤寡老人。”济宁市民政局福利科科长邹谨
说，政府买单，由家政、医疗人员对孤寡老人提供免费上门
服务，每个月不低于20小时。鼓励建立社区日间照料中心，老
年人白天在日间照料中心娱乐，晚上回家。目前济宁市有500
家左右的日间照料中心。

邹谨介绍，对于生活不能自理的老年人，“医养结合”模
式是一种趋势，按照规划，到2020年，济宁市养老机构中，

“医养结合”的床位要占总数的30%以上。“机构养老”在政
府扶持的前提下已经推向社会，推向市场，但如何发展，只
能在实践中一步步探索。

室友住院了，91岁的老人周利萍一个人在房间里。

本报记者 范少伟 摄
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